

Breve Reseña Histórica de la Familia Salamano

(Escrito con Hypertext, cliquea los links azules para ver los detalles)

Los orígenes

Carolina Pogolotti (la nonna) nació el 8 Setiembre 1879 en [Giaveno](#), (*Djavèn* en lengua [francoprovenzal](#)) localidad de los Alpes italianos, muy próxima a la Provence francesa. *(La leyenda relata que el nombre Giaveno deriva de las palabras "Iam veni"= he venido, he llegado dichas allí por el general cartagionés [Aníbal](#) luego de cruzar los Alpes para atacar Roma).*

Carolina era de familia humilde, su tío Domenico se radicó en Francia cerca de Lyon, y hacia allí también fue la pequeña Carolina. Hizo su primera comunión en Francia en 1894. Un próspero matrimonio francés, sin hijos, se encariña con ella, fueron sus padrinos, la llevaban a pasear a los Alpes, le enseñan francés, la visten elegantemente, y al regresar a Giaveno la colman de regalos. Con aprox. 20 años va a Argentina, donde previamente habían llegado sus hermanos.

Era la Argentina de la [Gründerzeit](#), época de notable expansión económica y de la exportación; tendido de líneas ferroviarias, fundación de pueblos, empresas y asentamientos de colonos europeos.

Savino Salamano nació en [Azeglio](#) el 7 de Julio de 1867. Hombre emprendedor y resuelto, de espíritu aventurero, vino a la Argentina con 2 amigos de Azeglio (*2 hermanos Baratti que luego fundaron en Buenos Aires la [Confitería Las Violetas](#) en Rivadavia y Medrano*). Savino se radicó en [Carmen, Provincia de Santa Fé](#), donde tenía un restaurante

En el bautismo de un niño de la zona fueron Carolina la madrina y Savino el padrino. Allí se conocieron y luego se casaron y nacieron sus tres hijos:

06 de Enero 1901	Carmen	Marcelina Catalina Teresa
15 de Agosto 1902	Carmen	Juan Bautista Savino
28 de Junio 1908	Villa Cañas	Leticia

En 1903 se funda la comuna de [Villa Cañas](#), vecina a Carmen también en la Provincia de Santa Fé, y Savino invierte en el Hotel Victoria (Victoria era el nombre de la hija del español Juan Cañas, fundador de la villa). El edificio es construido ad-hoc por un arquitecto que ya había realizado varias construcciones similares. Hotel muy avanzado para el lugar y la época, cubiertos de plata para la inauguración, vajilla con logo del hotel, lavarropas y rodillos para planchar ropa, etc.

Vuelta a Italia

En 1909, para fin de año, el matrimonio viaja a Italia con sus tres hijos (En el mismo barco, viaja el ex-Presidente General Roca). Se radican primero en [Azeglio](#). Allí Teresa va al colegio primario, Leticia al Liceo y Juan en [Ivrea](#) al internado **Convento Civico di Ivrea**. El hermano de Savino, Doménico, se había trasladado a [Donnaz](#), en el [Valle de Aosta](#), donde tenía algunas propiedades y una panadería en el edificio que, bajo el edicto [protección del patrimonio cultural](#), aún hoy puede verse en Donnaz. En Febrero de 1911, martes de Carnaval, Savino fallece de un edema pulmonar, en Donnaz, donde hoy se encuentra su tumba

Retorno a Argentina

En Junio de 1911 vuelven a Argentina el resto de la familia (¿Pinotta, hermana de Carolina fue a buscarlos?). Viaje en el [Principessa Mafalda](#), nave contruida en 1908 (*posteriormente denominado el **Titanic italiano**, pues en 1927 naufraga ante a la costa de Brasil, entre Salvador y Río de Janeiro, acontecimiento considerado la mayor catástrofe naval italiana del Siglo XX por el elevado número de víctimas*).

Al arribar la nave a Buenos Aires las autoridades no permiten el desembarco por la sospecha de alguna enfermedad infecto-contagiosa. Se habla de trasladar la nave a la isla Martín García a pasar el período de

cuarentena, pero finalmente no se hace, sino que se permite el desembarco previo pago de una fianza de 500 \$ por persona.

De allí se trasladan a [Rosario](#), donde residía Josefina Pogolotti ([la tía Pinotta](#)), casada con un veneciano de apellido Zaccaria, que resultó ser camandulero y embaucador. Éste induce a Carolina a realizar inversiones riesgosas, el dinero invertido se pierde. Zaccaria acusa falsamente a Carolina de que maltrata a sus hijos, con la intención de recibir la tutela de los niños y acaso quedarse con su capital. Carolina se siente estafada y nunca se lo perdona, ni a Zaccaria ni a la hermana Pinotta.

En Villa Cañás

Carolina se traslada con su hijos a Villa Cañás. Los edificios que Savino había construido allí estaban alquilados, el Hotel Victoria bajo la regencia del farmacéutico Gastón.

Éste aconseja a Carolina para realizar inversiones, desconfiar y cuidarse del cuñado Zaccaria, e iniciar la sucesión del marido tramitando las hijuelas correspondientes (*Teilungsurkunden, Erbscheine*).

Aquí va una anécdota de la niñez de los Salamano en Cañás: Teresa y Juan asisten a la escuela que José Martínez (padre de la actriz [Mirtha Legrand](#)) fundara en uno de los edificios construidos por Savino. En una ocasión, al terminar el recreo, Juan va a tomar agua a la bomba y regresa un poco más tarde al aula. Martínez le pega con el timbre de mesa y lo lastima. Teresa arroja a Martínez un tintero y regresa a su casa donde se esconde debajo de la cama. Martínez va a casa de Carolina para quejarse (*y expulsar a los hijos?*). Carolina retira a los niños de la escuela, envía a Teresa a otro colegio de Cañás y a Juan pupilo al [Colegio San José en Rosario](#), el internado de la [Congregación Marista](#).

Juan hacía de monaguillo en la parroquia de Cañás, con el padre Sastre. Tenía buena voz y cantaba en el coro. Era inteligente pero algo holgazán.

Para colaborar en el Hotel Victoria, se busca personal para la atención del hotel mediante un aviso en un periódico. Se presenta **Alessandro Tavella**, nacido también en Piemonte (Administrador, Maitre?).

En 1916 se casan Carolina y Alessandro y se van con los tres niños a vivir a Buenos Aires, donde vivía Mario, un hermano de Alessandro. Residieron el Barrio Villa Urquiza a, en la calle Bebedero al 5000, (*que desde 1960 lleva el nombre de Dr. Pedro Ignacio Rivera*) entre Adonaegui y Alotaguirre (*Nombres bien vascos*) Foto → [Street View](#)
Alessandro fue agente de cereales de [Bunge y Born](#). Su hermano Mario, tenía fábrica textil y buena posición económica. Fallece en un accidente, pues al abrir una persiana le cae una barra de hierro que lo ensarta y lo mata.

Del segundo matrimonio de Carolina Pogolotti nacen en Buenos Aires dos nuevos hijos:

Luisa Lidia Tavella * Buenos Aires 17.04.1917 † Bs As 2015 y Carlos Ítalo Tavella * Buenos Aires 16.05.1921 † Buenos Aires 15.3.1993

Juan ingresa al Secundario (*Gimnasio*) en el [Colegio Nacional Nr 2 D.F Sarmiento](#), en la calle Libertad entre Arenales y Juncal. Como ya se ha mencionado, Juan un tanto holgazán. Cierta día, Teresa escucha en el tranvía a algunos compañeros de Juan comentar que si no éste pasa el examen lo van a expulsar. Teresa se lo cuenta a la madre, que interviene para corregirlo. Teresa asiste al Liceo Nacional de Señoritas N° 1 Jose Figueroa Alcorta en Av. Santa Fe 2729 entre Anchorena y Laprida, y luego a la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad del Litoral en Rosario egresa como farmacéutica. (luego, su sobrina Beatriz también hará sus estudios en esos dos institutos)

Juan. Una vez terminado el bachillerato, ingresa en la Facultad de Ingeniería, pero luego quiere dejar. Teresa lo convence para que siga una carrera universitaria y como deben trasladarse a Rosario, decide estudiar medicina.

(allí viven en casa de Pinotta, en el interín viuda, en la calle Juan B. Justo en el barrio de arroyito)

En Modes

Leticia se enferma y por ello van a radicarse a [Coronel Moldes](#), en la Provincia de Córdoba (→ [ver mapa](#)), donde habitaba Margarita, hermana de Doña Carlolina, casada con Amprino¹, donde tenían una granja. Como Teresa ya era Farmacéutica instalan una farmacia, en sociedad con Bertoni, de familia conocida en la localidad y padre de un futuro intendente Domingo Bertoni. Pero este socio no era honesto y no facturaba muchas de las ventas, por lo que deciden cancelar la sociedad. Se separan y Teresa sigue con la empresa y el nombre farmacia Italiana. Estaba situada en la avenida 9. de Julio esquina Dante Alighieri, a pocos metros del edificio de la Sociedad Italiana.

En 1930 Juan egresa con el título de Doctor en Medicina de la Facultad de Medicina de la Universidad del Litoral, en Rosario. Compañeros de promoción fueron los doctores Berino y Alonso. En el [Club de Regatas de Rosario](#) conoce a Ana Brita Schaub, y el 24 de setiembre de 1934 se casan en la [Iglesia Metodista de Rosario](#)

→ [congregación-evangélica-alemana-de-rosario](#) ¡!!

Deciden instalarse en la zona de Moldes, donde inician la construcción de un consultorio médico y vivienda en la esquina de Sarmiento y Moreno. Juan, mientras tanto, mantiene un consultorio durante dos años en Bulnes, la próxima localidad a 15 Km de Moldes. Además, trabaja en el dispensario municipal y luego en el hospital regional. El 5 de Septiembre de 1941, nace Beatriz Carolina (aún no estaba terminada la casa, por eso alquilaban una vivienda próxima a la obra en la calle Moreno (Propiedad de de Cardetti, entre Sartori e Imberti). El 10 de Diciembre de 1943 nace Juan Alberto, ya en nueva casa.... *Continuará...*

¹ El matrimonio Amprino tuvo varios hijos: Lorenzo, Augustina, Adelina, Josefa, Luis, y Margarita, de fue la madre de Elsa y Enrique Pogolotti